



贈
る
こ
と
ば

**関西大学学長
大西昭男**

「いや、いつかはこの夢を実現してみせよう」と昂然と顔を上げている人が必ずや多数この中におられることと信じたい。

ご卒業おめでとう

ここに晴れの卒業の日をお迎えになつた諸君一人ひとりに心からのお祝いを申し上げた。今日は、しかしながら、きびしい旅立ちの日でもあります。ここ二、三十年来、こんなにきびしい状況にある社会へと巣立つていった先輩はいません。いま、日本も世界全体も、いわば文字通り海団なき航海に船出したままの状況です。諸君の頼みとしるのには、いわば諸君の内なる羅針盤だけです。それは、ある人にとって少年少女時代以来の

直視するのが怖かったのではないかという気がする。怖いものから逃げれば逃げただけ幅広く視野におさめておくこと。自分のしていることが、その時その場では絶対至上のことであろうとも、たとい視野の片隅にでも、その絶対を取り巻く相対的状況を漠然としてであるにせよ把握しておくこと。

どんなに面白いことにも、楽しいことにも、のつべきならぬことにも、のめりこんでしまってはいけない。ひきつてしまつてはいけない。

ヒトラー独裁下にあっても、スターリン専

制の下にあっても、ドイツ国民、あるいは、ソビエト連邦人民すべての精神がひきつづまつていたわけではあるまい。では、どれだけの人がゆとりをもつて、人間らしく考えることができていたかと、いうことが問題なのである。

大へんむずかしいことではあるが、どんな時代の、どんな組織体の、どんな状況の下に身をおこうとも、どうか人間らしいゆとりを持ちつづけていただきたい、ということを諸君に望んでおきたい。

関西大学は、自由闊達な大学だとよく言われる。私もそう思い信じている。関大生には、また関大OBには、よくも悪くもいつもゆとりがある。そのゆとりをよい意味で大事にしていていただきたい。そして、ここぞといふ時に力を発揮してもらいたい。

どうか関大人らしく、ゆつたりとした幅のある人生を生きていっていただきたい。

HEADLINE

862面 平成5年度の卒業式
33面 卒業する皆さんに
45面 特集「私の学生生活」
67面 大学を去るに当たつて
関大フォーラム

何か茫漠とした夢でありました。あるいは鬱勃たる志でありました。あるいはしつかりとここ数年のうちに組み立てられた人生設計でありました。そしていかんせん、おそらくはその夢、志、人生設計を直ちにかなえてくれそうな進路が、いま保証されているとは言えないのではありませんか。

そこで、諸君よりも、「一日の長」ある故を以て諸君の先輩たる私から、さしあたつての助言を一つ差し上げたい。

諸君が、どんな不本意な職場のどんなに不本意な任務に従つている時にも、あるいは、どんなにやり甲斐ある仕事に従事している時にも、その仕事とそれを取り巻く状況をできるだけ幅広く視野におさめておくこと。自分のしていることが、その時その場では絶対至上のことであろうとも、たとい視野の片隅にでも、その絶対を取り巻く相対的状況を漠然としてであるにせよ把握しておくこと。

どんなに面白いことにも、楽しいことにも、のつべきならぬことにも、のめりこんでしまつてはいけない。ひきつてしまつてはいけない。

ヒトラー独裁下にあっても、スターリン専制の下にあっても、ドイツ国民、あるいは、ソビエト連邦人民すべての精神がひきつづまつていたわけではあるまい。では、どれだけの人がゆとりをもつて、人間らしく考えることができていたかと、いうことが問題なのである。

大へんむずかしいことではあるが、どんな時代の、どんな組織体の、どんな状況の下に身をおこうとも、どうか人間らしいゆとりを持ちつづけていただきたい、ということを諸君に望んでおきたい。

関西大学は、自由闊達な大学だとよく言われる。私もそう思い信じている。関大生には、また関大OBには、よくも悪くもいつもゆとりがある。そのゆとりをよい意味で大事にしていていただきたい。そして、ここぞといふ時に力を発揮してもらいたい。

どうか関大人らしく、ゆつたりとした幅のある人生を生きていっていただきたい。

(A・M)

千里眼

大学時代の友人に結婚式のスピーチを頼まれ久しぶりに大学久しぶりに大学生の頃を思い出してみた。そしてその結果、学生さんを見る目が優しくなった

